



LUNES 6 DE ABRIL DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

ALGUNAS PARTICULARIDADES SOBRE LOS acontecimientos de Valencia.

En el parte de 29 de diciembre à Berthier dice Suchet: „haciendo los mayores esfuerzos, he podido reunir 100 piezas de à 24, y 30 entre morteros y obuses: en este momento hacen parte de mi artillería.“ Y mas abaxo: „Una vez dueños de estas obras (exteriores de la plaza) nos hallaremos baxo los muros de Valencia, que en realidad *no valen* tanto como *unas tapias* de jardín.“ ¡Si podrian tomar à Valencia los 100 cañones de à 24, y 30 morteros que *hacian parte* de su artillería contra unas tapias!....

En su parte del 8 de enero... encargué (el dia 6) al coronel Meyer de llevar proposiciones (al Sr. Blake) y expresarle mi deseo de salvar de una ruina inevitable à una gran ciudad; pero no le permitieron ni entrar en ella, ni ver al general Blake. Hoy à mediodia he recibido respuesta suya. (*Luego permitieron llevar la carta.*) Este general no es ya árbitro, sino que está obligado à obedecer à las decisiones de una junta fanática, compuesta de 7 personas, entre ellas 5 frayles franciscanos, y dos carniceros de Valencia; los mismos que, casi tres años ha, sacrificaron 400 familias francesas que echaban del pais. Continúo mis operaciones con vigor contra la plaza, que por ahora encierra una poblacion de 2000 almas. Cinco de los principales gefes de los insurgentes estan encerrados en sus muros con todas sus propiedades, y todo quanto hay de fanáticos y frenéticos en España.“ Los absurdos, necedades, exâgeraciones y maldades que encierra este trozo son bien palpables, y no necesitan expresarse.

En su parte del 12 dice: „V. A. S. verá, al leer el artículo 4.º de la capitulación, que me he aprovechado de la ocasión de llenar los benéficos deseos del emperador, consiguiendo el pronto retorno de 20 prisioneros franceses, ó aliados, y que tengo la esperanza de otro cange aun mas considerable.“ ¡Que todavía no quieran conocernos estos hombres! En parte nos es útil su necia ignorancia: por esta vez los benéficos deseos del Corso no pudo realizarlos el benigno Suchet.

Carta de Suchet à Blake.

General: las leyes de la guerra fixan una época à los sufrimientos de los pueblos: esta época ha llegado. El ejército imperial está à 10 toesas del cuerpo de vuestra fortaleza: dentro de pocas horas podrá haber en ella varias brechas, y entónces un asalto general precipitará necesariamente à las columnas francesas dentro de Valencia. Si esperais à este terrible momento, ya no estaré en mi poder el detener el furor del soldado, y vos solo sereis responsable á Dios y à los hombres de los males en que Valencia será sumergida. El deseo de impedir la ruina total de una gran ciudad, me determina à ofreceros una capitulación honrosa. Me comprometo à conservar à los oficiales sus equipages, y à respetar las propiedades de los habitantes. Inútil es que yo añada que será respetada la religion que profesamos. Espero vuestra respuesta dentro de dos horas, y os saludo con muy alta consideración. = Firmado. = Suchet.

Respuesta de Blake à Suchet.

General: hoy despues de mediodia he recibido la carta de V. E. Ayer antes de mediodia hubiera acaso consentido à mudar la posición de este ejército, evacuando la ciudad por salvar à los habitantes de los inconvenientes y horrores de un bombardeo; pero las primeras veinte y quatro horas que V. E. ha empleado en encenderla, me han hecho conocer quanto puedo contar sobre la constancia del pueblo, y sobre su resignación à todos los sacrificios que podrán ser necesarios para que el exér-

3
cito sostenga el honor del nombre español. Puede, pues, V. E. continuar sus operaciones; y en quanto à la responsabilidad para con Dios y los hombres, de todos males que ocasiona la defensa de la plaza y que la guerra trae consigo, no puede ella caer sobre mí. = Firmado. = J. Blake. (*Courier d'Angleterre.*)

No se expresan las fechas de estas cartas, pero la de Suchet fue enviada el 6, y el 8 dice este: *boy à mediodia he recibido respuesta suya* (de Blake.)

Cataluña. = Villanueva 6 de marzo. = El brigadier Milans acaba de sorprender y hacer prisioneros en Cañamas 150 soldados de caballería con sus caballos.

Parte del brigadier Rovira desde Aulot el 29 de febrero al general Lacy

„Me adelanto à participar à V. E. las dos gloriosas acciones que las tropas de mi mando acaban de conseguir. La una en las inmediaciones de Darnius por el primer batallon, en la que ha quedado enteramente derrotado el enemigo, muerto su general, que dicen era de brigada, 70 prisioneros, que estan ya en esta villa, inclusos 4 capitanes, y muchisimos muertos y heridos; de modo que de 600 infantes no han escapado mas que unos 100. La otra en las inmediaciones de Gerona por una compania de granaderos, en la que han hecho 9 prisioneros de caballería, prendiendo 17 caballos con 9 carabinas, habiendo algunos muertos. De nuestra parte en estas dos acciones no hemos tenido mas que 2 muertos, y muy pocos heridos. Toda esta tropa y oficialidad ha merecido el aplauso de todo el Ampurdan y de este pais, por acreditar de dia en dia su particular valor, &c.“

Coruña 23. = Por los vientos contrarios ha entrado hoy aqui de arrivada un convoy procedente de Inglaterra, y conduce 400 hombres para el exército de Portugal.

Ciudad-Rodrigo 24 de marzo. = A pesar de la lluvia continúan con actividad las obras de esta plaza. = El general Silveyra se halla sobre Zamora con 150 portugueses.

Noticias del sitio de Badajoz.

Telvet 1.º de abril. — Ayer á las 10 de la mañana se principiò á batir en brecha el baluarte de la Trinidad, y el flanco de Sta. Maria, y cortina de la Trinidad, los quales van desmoronandose. Hoy hacen un terrible fuego los sitiadores con las dos baterias compuestas cada una de 12 piezas de à 24. De esta plaza han salido hoy 10 cañones mas de batir para colocarlos en otra bateria que han construido los sitiadores á la parte del fuerte de San Cristobal: todo hace creer que no està lejos la rendicion de Badajoz.

Id. — El flanco de la derecha de la bateria de brecha estaba ayer bastante arruinado: hoy debe quedar practicable la brecha: el fuego de los sitiadores es vivisimo. El enemigo fortifica el Castillo: ha prolongado al interior la bateria de San Antonio (ó sea de la Torre del diablo), y formado una bateria de 6 piezas; pero nada será bastante à contrarrestar las disposiciones del Lord y el valor de sus tropas que (segun opinion general) lo mas tarde el 10 serán dueños de la plaza. En estos tres ultimos dias han pasado por estas inmediaciones tropas portuguesas cuyo número es de 18 á 200 hombres, y con descanso de solo un dia penetran en Extremadura. Se admira su excelente disciplina. Se dice que el general Graham ha abanzado hasta Cantillana (5 á 6 leguas de Sevilla.)

Ayamonte 3 *id.* — La caballería del conde de Penne se halla en Villalva del Alcor: llegan las avanzadas à mas allá de Manzanilla. La infantería de Morillo en Gibraltaron, para donde sale mañana la artillería = Se asegura que Soult ha salido con toda la tropa que habia en Sevilla, y que se dirige à los Pedroches = Hoy se ha puesto en capilla à los 14 juramentados cogidos en Calañas.

Cadiz 5 = Con referencia à carta de Sevilla del primero del corriente, se repite la noticia de haber salido de aquella capital Soult con todas las tropas francesas y juramentados, dirigiendose parte de estas à prolongar la linea del Guadalquivir sobre la barca de Cantillana.

5

Tambien se espera, que si, como aseguran, intentan nuestras tropas que actualmente están en el Condado de Niebla, tomar esta plaza (para lo qual parece que esperaban dos cañones de batir) no suceda à los generales Morillo y conde de Penne otro pasage como el de las escaleras de marras.

Partes telegráficos de la linea.

Dia 5. de abril. = Desde las 12 de ayer basta las de hoy. Los enemigos construyen un parapeto nuevo inmediato à la bateria de la Cabezuela, y continuan trabajando en otro à la izquierda de la venta de S. Diego en una casa. = El castillo de Puntales ha becho fuego à los trabajadores de Fort. Luis, y la bateria de la Sierpe à la Cabezuela. = Los transitos han sido de poca consideracion = Cruzan fuera 2 bergantines de guerra ingleses.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 5. = Desde las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Mallorca gol. esp. la Isabel con ganado: de id. tart. id. la fortuna con ganado: de Algeciras la obusera esp. núm. 48 con pliegos y correspondencia pública: de Ayamonte mco. esp. la Virgen de la Soledad con correspondencia: Dice su patron que los ingleses habian becho 600 prisioneros franceses, y que se lo habian dicho en la barra de Huelva: de Huelva tart. id. Sta. Rosa con chacina: de Algeciras mco. el Carmen con bacas: de id. bea. Sto. Cristo del Grao con bacas: de Villanueva faluc. esp. S. Antonio con aguardiente: de id. faluc. id. S. Francisco con papel.

ANUNCIO. = Comedia nueva en 4 actos: Despues de un gozo dos penas, y fuga de Madrid del rey Botellés. = Se vende en casa de Picardo, calle de la Carne.

OTRO. = Contextacion de D. Joaquin Lorenzo Villanueva à la impugnacion de las Angelicas fuentes = Se halla en la imprenta de Niel calle del Baluarte, y en otros puestos.

TEATRO.

Hoy 6. = *Cristobal Colon*, comedia en 3 actos. = Intermedio de música. = Saynete: *El burlador burlado*. = A las 8.

Redactor general del 5 de abril.

IMPRESOS. = *Gazeta de la Regencia del 4* = Dicese que todos los mariscales menos Suchet marchan á Francia. El ejército de Marmont no pasa de 25^o hombres; à esto se han reducido los 100^o de Massena: ocupa el pais entre Tajo y Duero, la frontera de Portugal, y una linea desde Toledo à Valladolid. En esta ciudad está la division de Brenier, y en Castéblanco la de Foy: se cree que Marmont vaya por Baños à Extremadura. Su ejército padece gran penuria. = Los franceses envian mucho trigo à Vitoria = El 26 del pasado habia en Sevilla solo 3^o franceses: sacaban los granos y artillería de la Cartuja, dirigiéndolos à Córdoba = Las tropas del Conde de Penne se han apoderado en Villarrasa de 600 fanegas de trigo y un carro de plata.

Diario mercantil del 4 = El poeta L. burlándose de la Inquisicion con un epigrama, desea que se restablezca para tener en su expurgatorio una guia de los libros que debe leer = Continua la aplicacion de las multas al vestuario del ejército.

Artículo comunicado.

= Ninguna cosa dà tan exácta idea de la Inquisicion, como las relaciones publicadas de su órden y consentimiento. = Extracto de la relacion del auto general de la fé que se celebró el 30 de Junio de 1680, en presencia de Carlos II, su esposa y madre. Este foileto impreso en Madrid el mismo año, y compuesto por un tal Olmo, alcaide y familiar del Santo-oficio, está dedicado al imbecil Car-

los II á quien llama su autor *Jupiter cristiano!!!*

Deseando este rey presenciar un auto general, (como su padre Felipe IV en 1632) el obispo de Oviedo y de Plasencia (*bimitrado*) inquisidor general, dispuso la fiesta convidando al duque de Medina-celi (primer ministro) á que llevase el estandarte de la Cruz-verde, despachando órdenes para la remision de reos de todas las cárceles y convocando los satélites de Toledo y Valladolid para tan célebre auto, que se publicó el 30 de mayo, (por ser festividad del Santo rey D. Fernando, quien en un acto de fe contra los albigenses dió el exemplo de llevar en sus hombros un haz de leña al brasero en que se les iba á quemar); en el pregon se convidaba á los vecinos con gracias é indulgencias concedidas a los que acompañaren y ayudaren á dicho auto. José del Olmo tuvo á su cargo la construccion del tablado. Inmediato al balcon de SS. MM. se hizo un corredor por donde pasasen los condenados: mas allá habia dos jaulas con dos catedras delante desde donde se leian las sentencias á los reos enjaulados: en el intermedio, dos bufetes para colocar dos arquillas que contenian las causas y sentencias: á la derecha, el solio del inquisidor; enfrente una graderia para sus victimas; debaxo, tres apartamentos para cárceles secretas!!!! = El 28 de junio *los soldados de la fe* (compañia de 250 hombres) fueron á la puerta de Alcalá donde habia haces de leña, y cada uno tomó el suyo, y marcharon á palacio. El capitán llevaba en la rodela un haz de fagina para presentarle al rey: hizolo el duque de Pastrana, y el estúpido monarca, despues de enseñarsele á la reyna, mandó por el mismo duque (que devolvió el hacecillo al capitán) *que fuese el primero que se echase en el fuego.* En el brasero que estaba á la derecha fuera de la puerta de Fuencarral depositaron sus haces, dexando una guardia en custodia del haz del rey.

El 29 de junio á las 3 de la tarde salió la proeesion que duró hasta las 10 de la noche. He aqui el orden y sugetos de la comitiva. A los condenados á *relaxar* se conficó aquella noche esta sentencia: *Hermanos; vuestra*

causa se ha visto, y comunicado con personas muy doctas, de grandes letras y ciencia: vuestros delitos son tan graves y de tan mala calidad, que para castigo y exemplo de ellos se ha juzgado que mañana debéis de morir; prevenios y apercebios; y para que lo podais hacer como conviene, quedan aqui dos religiosos. Los notificados fueron 23 = A las 3 de la mañana siguiente se dieron vestidos á los reos, que salieron con dos ministros al lado. Eran 120, à saber: 32 relaxados en estatua por muertos y fugitivos: 11 penitenciados con abjuracion de levi: 54 judaizantes reconciliados y 21 condenados à relaxar. En el tablado tomó el inquisidor general juramento al rey de ayudar á la inquisicion en la persecucion de hereges: igual juramento hizo el pueblo de Madrid por medio de su ayuntamiento. Despues Fr. Tomas Navarro, del órden de Predicadores, calificador &c. predicó un sermon, que puede suponerse, qual seria. = A las 4 se acabaron de leer las sentencias, y los *relaxados* fueron à la hoguera &c. A las 9½ de la noche se acabò la funcion, durante la qual estuvo S. M. en el balcon sin tomar alimento; y preguntó *si faltaba mas, ó si se podia volver otro dia.* = El brasero tenia 60 pies en cuadro y 7 en alto. Los relaxados en persona fueron 6 mugeres y 13 hombres: de ellos 5 se arrepintieron, por lo que se les dió garrote antes de ser quemados; los restantes fueron quemados vivos = El 3 de julio salieron los azotados: eran 7; entre ellos 2 mugeres, una á la vergüenza y otra azotada. Estos y los relaxados fueron condenados en *confiscacion* de bienes.

¡Y es este el tribunal cuyo restablecimiento solicita la mala fe y la ignorancia! El dia que tal se verifique se destruyó la Constitucion, y los franceses dominaron à nuestra infeliz patria = F. G.

ERRATA. = En el Conciso de ayer página 6 donde dice: con escritos y conversaciones *hacen*, lease, *haced*.

CADIZ:

Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.